

Mi aventura por el océano y la divulgación de la ciencia rumbo a la sostenibilidad

*Joana Julieta González Rejón
Embajadora de la Red Juvenil por la Agenda 2030
del Estado de Baja California*

Mis actividades voluntarias están enfocadas en la divulgación científica de los recursos marinos y costeros de México; busco contribuir a la Agenda 2030 a través de la divulgación, el empoderamiento y la colaboración con jóvenes líderes bajacalifornianos accionando por la sostenibilidad.

Soy oceanóloga, originaria de la ciudad de Tijuana, Baja California. Desde pequeña sentí una gran conexión con el océano, este ha sido no solo un lugar de recreación si no un escenario de atesorados momentos compartidos con mi familia y amigos; y ahora se ha convertido en el objeto de mi profesión. Cuando terminé mi licenciatura en oceanología, continué mis estudios con un posgrado en oceanografía física y comencé a interesarme por la divulgación científica.

Decidí ser divulgadora científica porque al estudiar el océano, me di cuenta que existen muchos servicios ambientales y recursos que el océano nos provee, que muchas veces son desconocidos por la población. México, y en particular, el estado de Baja California, tienen una ubicación privilegiada en cuanto al acceso al océano, pues estamos rodeados al oeste por el océano Pacífico y el golfo de California y al este por el océano Atlántico, el golfo de México y el mar Caribe. En Baja California, los cuerpos de agua que nos rodean combinados con el territorio continental, nos brindan recursos y ambientes únicos: tenemos aguas frías y gran productividad biológica gracias a la corriente de California en el oeste, pero también al este en el golfo de California, tenemos aguas cálidas y más saladas que son un espectáculo vacacional.

A lo largo de mi carrera profesional, he podido percibir que entre más conocemos sobre el océano y sus recursos, más abiertos, conscientes y dispuestos estamos a realizar acciones que no lo contaminen o impacten. Para mí la misión era clara: buscar acercar a la sociedad al respeto y apreciación de nuestros recursos marinos, para evitar su impacto. Y así fue como comencé a contribuir al Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) #14: Vida Submarina, a través de mis actividades de divulgación.





Como Embajadora en la Red Juvenil por la Agenda 2030 en Baja California, un año realmente es poco para poder conocer y reconocer a las iniciativas y líderes que trabajan a diario por uno o varios de los ODS, pero ahora podemos generar mayores impactos con los recursos tecnológicos que tenemos a la mano como talleres o charlas de divulgación, conferencias, nuestros celulares con acceso a internet, etc.

Como parte de las actividades dentro de la Red Juvenil, hemos recibido capacitaciones sumamente enriquecedoras que nos permiten incorporar herramientas a nuestras estrategias de comunicación, por ejemplo, los principios de inclusión, la lucha contra la desinformación, la equidad de género, etc., y también hemos tenido la oportunidad de recibir capacitación directamente de los expertos de las principales redes sociales para lograr un mejor entendimiento de las herramientas digitales y con ello alcanzar nuestro objetivo que es darle difusión e impulso a la Agenda 2030.

Una de mis actividades prioritarias como embajadora es el conectar con las iniciativas que empoderan a las juventudes bajacalifornianas para contribuir al cumplimiento de los ODS. Para ello, he tomado los aprendizajes obtenidos en las capacitaciones de la Red para explotar las herramientas digitales, y he comenzado a integrar un directorio de los jóvenes líderes con actividades relacionadas a la sostenibilidad de Baja California. En simultáneo he creado un conversatorio online titulado “Jóvenes BC X los ODS”, en el cual tengo la oportunidad de entrevistar y reconocer a jóvenes líderes de proyectos que contribuyen a la sostenibilidad de Baja California. Este espacio está disponible a través de transmisiones en vivo previamente anunciadas en mi cuenta de Instagram @la_oceanologa y también estarán disponibles *reels* cortos con segmentos relevantes de las participaciones para brindarles difusión a sus iniciativas. Este espacio es un espacio no solo de intercambio, sino una plataforma para la colaboración y difusión de los proyectos.

Tengo la firme convicción de que la colaboración entre los líderes bajacalifornianos seguirá formando líderes en nuestra región que contribuyan a los ODS a través de la impartición de talleres, charlas y co-creando proyectos presenciales y digitales. Si conoces a algún líder bajacaliforniano que merezca ser reconocido, no dudes en contactarnos, estaré muy emocionada de conocerlos.

Redes Sociales

Tik Tok, Instagram X: @la_oceanologa



